

佐渡からファードへ

たより

「美紗の会」 ニュース

第40号

西松布咏

六月半は「情熱のスペイン」。十日間の「ボルトガル」と銘打った三味線を置いての身軽な旅など思いもよらなかつたが、「悠久のポルトガル」の文字が、私の心をかき立てる。以前からファドは、気になる音楽だった。わけてもアマリーリアドリゲスの唄う「暗いのはけ」は、私の心をすりつゝ黄昏の海に沈む夕日のよう、にぶく染めでおり、その想いを胸に旅立つた。六月のスペインは太陽の溢れる大地に、さまざまな表情を見せてくれた。フランクフルトから三時間の飛行で立つたバルセロナでは、ガウディーのサグラダファミリア。百二十年かけ建築された今でも、あちこち修復し、二百年後によようやく完成の予定といういかにもスペインらしい悠長な話に感動! バレンシアへの車窓から一面オリーブ畑をぬけてぶどう畑に囲まれたレストランでのワインと透明な陽ざしの美味しかつたこと。マドリッドでは、ドンキホーテ、サンチョパンサの像の前で記念撮影。プラド美術館で、エルグレコ、ゴヤ、ベラスケスの名画を。裸のママも前日ワントンから帰つて観ることが出来ラッキーだった。五日目のグラナダは、イスラム最後の榮華を誇つたアルハンブラ宮殿へ。そしてイスラム文化と西洋文化が交差した古都トレ

最近は小唄・端唄の歌詞に興味を持つようになつていて、す。例えば「牽牛花」という小唄は、「ほのぼのと狩野山染が絵裸に開く間垣の牽牛花 真白き花は清らかにぬれて恥じらう早乙女の まだ口紅のあどけなやしひり仇めく 藍の香に朝露宿す葉隠れは江戸にゆかりのこむらさき」と言う歌詞ですが、京都狩野派の祖「山楽」が描いた朝顔と早乙女の裸絵を想像しながらほのぼのと歌ひます。残念ながらこの絵が何処にあるかつかめていません。

十年余り小唄を続けてきて
最近やつとその面白味がわから
るようになった気がしていま
す。睡眠前に洋楽でだけにな
く邦楽も聞くようになりました。
唄の節回しや哀調にえもいわ
れぬ味があることを感じるよ
うになりました。

日本開明期のフランス学派の泰斗中江兆民は三昧線や義太夫に傾倒していた気持ちがわかるような気がする今日この頃です。

秋の嵯峨野に 露分けで
峰の嵐か 松風か 尋ぬ
駒引き止めて 立ち寄れ
は爪音高き 想夫恋
注「」のなかの歌
詞は黒田節の節で
歌います。

翌日久しぶりに嵯峨野を散策していたら同級生の女性がこの辺に小督局の墓があつた筈と言いました。「平家物語の想夫恋の話よ」と言うので思わず「ずさんだ小唄が次の『槍さび』（黒田節入り）」です。

もので、先日京都へ帰郷したとき高校の同級生たちと西大谷の墓地を通つて清水寺まで鳥辺野を散策しました。清水の舞台から逆に紅葉した鳥辺山を見て死に旅立つ二人の心境がわかるような気がしました。

の流れや龍枕
今は名残の鳥辺の山へ 鐘
もろともに 露と消えゆ
く

「鳥辺山」という曲は
「一人来て二人連れ立つ
極楽の清水寺の鐘の声
遠く聞こゆる三味線は茶
屋の山衆が色酒に乱れ
て遊ぶ祇園町
わしはそなたを色里へ沈め
ておくがいじらしく
初の御見の所の夜から
心に決めて解いた帶
今日の旅夏の走然と
鳴

落語の魅力

私は普段、有線放送の演芸番組「演芸かわら版」の中継番組でディレクターを担当しておりますが折角ですから、職業柄知り得た情報をもとに、皆様をおちょつとお誘いしてみようかと思います。

きたと評判。「夢金」という
晰の冒頭で、金に欲ばりな船
頭が「百両欲しい」と大声
で寝言を言うシーンがあります。
ですが、これは書きものです。
現在、奇数月の第二火曜日に
川崎市役所隣の「川崎かうひ
い齊席」で約二十年にわたつ

と評判なのが鈴々舎馬櫻さん。馬櫻さんは古い嘶、失われた演じ方などの発掘にも力を入れている方ですが、町の稽古屋さん、つまり清元から舞踊までなんでも指南するという、昔よくあつた「五目のお師匠さん」が出てくる「稽古屋」

がら、大手書店や演芸場で入手できる月間情報誌「東京かわら版」で確実に捕まえることができますからぜひご利用ください。

現在上演られている古典落語のほとんどは、明治になつてから工芸小話をもとに組み

ワード資生堂（銀座資生堂ビル九F）
サクセスフルエイジング講座
三味線で聞くいくつもの人生
田中優子先生と唄をはじえた
このトーカ

セントラルタワー三F
六 翔塾 二時一五時半
松岡正剛氏と唄をまじえて
のトーク
○十一月三日(日)二時一四時
鎌倉腰越学習センター
邦楽鑑賞会 “江戸のブルース”を開く

で、ぜひお聞きいただきたい
と思います。

さあ、あげればキリがなく

今後の予定

西松布咏の富本節・西橋建
の文弥人形「松風」をマイ

席や地域演芸会は、もちろんで、
すが、キンギレコードから昨
年発売されたCDでたっぷりと
お楽しみ頂くことが出来ます。
比較的手に入れやすいも
のですから、ぜひお求めくだ
さい。

また、声が高い方の代表に
あげた初音家左橋さんは、そ
の声の高さをカバーするため
に、義太夫をお稽古されたと
ききます。そのため、ここ数
年、声にグッと深みが増して

とができます。陸海岸の橋子をとがりますが、江戸のわやつたようで必ず登場するの演者さんたちまでしか演じません。馬さんははじきることなどがこのへんは時間がよってます。また、同じ番「掛け取り立てを取る人夫妻が、相撲で氣持ちよくして氣持ちよい」というシーンがこの嘶、相撲で氣持ちよいしているのは相撲

お詫びいたがく
きぎく唄だそうです
お座敷でも随分は
この嘶の途中
します。ただ、多
いひと節まるまる唄
あるようです。
この日の割り当て
差があるようで
向じく冬の嘶の定
では、歳末の定
迎え撃つ貧乏な職
相撲好きの取り立
り仕立ての言い訳
帰してしまふと
かききもの。実は
漢甚句を取り入れ
現在市馬さんだけ

りの強さが好みでない、その声はかな色香があります。そし
て方でもいらっしゃるんで
私はぜひおすすめした
思います。馬櫻さんは近
く語協会の若手お囃子方
田そのさんと組んで音曲
の上演に熱をいれて
れます。もしも馬櫻さん
「階ぞめき」に出会った
当たり。吉原好きの大店
が、家の二階に吉原を
くりそのまま作らせて、
一人遊ぶ、といふなん
偷快痛快な嘶です。また、
さんは夏には怪談をお演
なるのですが、その後に
恒例として「奴さん」
ノコ入りで踊つて華やか
ます。このアンコは見物

昨年、テレビの三笑亭夢丸として舞台にした新作「うお題」で日本中の集し、三作を買いました。この春にかけ、将来のう、ご自分でこれまでの「小桜」の一作にかけ、将来の物にちなんでも、権を開放され、効果的に使われたの値あり、です。今回文章で取さんは、遠くか

でもお馴染み
んが「江戸を
から台本を募
い上げられま
は三作を高座
古典となるよ
の方にも上演
した。この中
では、登場人
に関する唄が
ており、一聽

秋の夜長想いの文を唄に詠して「待つ風ばかり残るらん」

○十一月十六日（土）六時一
八時 德島市武家屋敷原田
邸 江戸の世界を粹な唄とジョ
ン・ソルト氏の洒落た嘶で
○十一月十七日（日） 七時一九時
高松市ニコニコヤ茶房
秋の風に江戸の香りをのせ
て唄とおしゃべり

編集後記

お過ごしですか！
　九月のおさらい会まで、あと一ヶ月。出演者の方々は、暑さの中、冷汗、脂汗を流しながらお稽古にはげんでいる様です!!（私も）
　本格的な暑さはこれから！ 夏バテしない様元気に夏を乗り切りましょう。